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Объем промышленного производства вырос  
на 7,8, строительства - на 10,1, оказания услуг -  
на 12,9, сельского хозяйства - на 3,8 процента. 
Доходы бюджета достигли 113 триллионов сумов, 
увеличившись на 14 процентов.
В целом с начала года созданная в республике 
добавленная стоимость достигла 567,4 триллиона 
сумов, то есть 45,1 миллиарда долларов. 
Такой показатель зафиксирован впервые.
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ОБСУЖДЕНЫ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ  
ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ И ПРИОРИТЕТЫ ДО КОНЦА ГОДА 
Под председательством Президента Шавката Мирзиёева 17 июля состоялось видеоселекторное совещание, посвященное анализу обеспечения 

темпов экономического роста в регионах и отраслях в первом полугодии, а также обсуждению приоритетных задач до конца года.

Глава государства озвучил достигнутые 
результаты. За шесть месяцев текущего года 
валовой внутренний продукт вырос на 6,4 про-
цента. Объем промышленного производства 
вырос на 7,8, строительства - на 10,1, оказания 
услуг - на 12,9, сельского хозяйства - на 3,8 про-
цента. Доходы бюджета достигли 113 триллио-
нов сумов, увеличившись на 14 процентов.

В целом с начала года созданная в республике 
добавленная стоимость достигла 567,4 трил-
лиона сумов, то есть 45,1 миллиарда долларов. 
Такой показатель зафиксирован впервые.

За прошедший период общие капитальные 
вложения составили 229 триллионов сумов. 
Из них 15,5 миллиарда долларов - иностран-
ные инвестиции. Инвестиции в Андижанский, 
Булакбашинский, Каракульский, Карманин-
ский, Давлатабадский районы, города Наманган 
и Самарканд превысили 100 миллионов долла-
ров, а в Шараф-Рашидовском, Фаришском, Янги-
наманганском, Ахангаранском районах - 70 мил-
лионов долларов.

С начала года запущено три тысячи проек-
тов общей стоимостью 3,5 миллиарда долларов, 
создано 76 тысяч высокооплачиваемых посто-

янных рабочих мест. На предпринимательство 
выделено 82 триллиона сумов кредитов и 15,5 
триллиона сумов субсидий, в бизнес вовлечено 
600 тысяч человек. Благодаря преференциям 
и льготам в распоряжении предпринимателей 
осталось 56,3 триллиона сумов.

Реформы в сфере зеленой энергетики также 
начали давать свои результаты. За счет запущен-
ных 10 солнечных и ветряных электростанций 
мощностью 2,4 гигаватта за полугодие получено 
1,6 миллиарда киловатт зеленой энергии. Это 
позволило сэкономить полмиллиарда кубометров 
газа.

Только в этом году из бюджета выделено 31,5 
триллиона сумов на благоустройство махал-
лей, улучшение инфраструктуры детских садов, 
школ, здравоохранения, дорог, водо- и электро-
снабжения. Дополнительно будет выделено еще 
1,5 триллиона сумов.

За последние шесть месяцев построено и 
сдано 18,6 тысячи новых единиц жилья. 26 тыся-
чам семей выделено около семи триллионов 
сумов ипотечных кредитов. На покрытие перво-
начального взноса и процентов по ним выделено 
545 миллиардов сумов субсидий.

Глава государства подчеркнул необходимость 
анализа имеющихся проблем и определения кон-
кретных планов и задач.

- Несмотря на сложную ситуацию в мире, мы 
добиваемся конкретных результатов на пути 
устойчивого экономического роста. Это при-
знают Международный валютный фонд, Все-
мирный банк, главы государств-партнеров, рей-
тинговые организации, крупные инвесторы. Но 
сегодня будет полезно указать на недостатки и 
определить конкретные задачи по задействова-
нию резервов, - сказал Шавкат Мирзиёев.

В первую очередь были обсуждены вопросы 
экономики, финансов, налогообложения, под-
держки предпринимательства и сокращения 
бедности.

В результате экспериментов в Сайхунабаде, 
Уйчи, Зарбдоре и Гиждуване за шесть месяцев 
более четырех тысяч махаллей специализиро-
ваны на промышленности и сельском хозяйстве, 
1 миллион 600 тысяч человек стали официально 
занятыми, появилось 712 тысяч новых платель-
щиков подоходного налога.

На совещании определены меры по приданию 
этим процессам нового импульса. В частности, 

теперь хокимы районов, руководители банков и 
председатели махаллей будут заключать трех-
сторонний договор о совместной работе. До  
1 декабря текущего года на основе Сайхунабад-
ского опыта домохозяйствам предложат финан-
совый пакет. За счет этого будет обеспечена 
занятость 495 тысяч человек. Во втором полу-
годии охват программой «Семейное предприни-
мательство» расширится в 1,5 раза, в ее рамках 
будет выделено четыре триллиона сумов.

Согласно Уйчинскому опыту, хокимы районов 
и руководители банков будут встречаться с пред-
принимателями и помогать им расширять свой 
бизнес. При этом хоким будет решать вопросы 
доступа к земле, электричеству, воде, дорогам и 
другой инфраструктуре, а банк - вопросы финан-
сирования. Отмечалось, что это позволит обе-
спечить занятость 670 тысяч человек до конца 
года.

На основе Гиждуванского опыта до конца года 
в тысяче махаллей будут построены многоэтаж-
ные промышленные здания. Туда будут перене-
сены производства, организованные в домохо-
зяйствах. Предпринимателям, работающим на 
верхних этажах этих зданий, предоставят нало-

говые льготы. Это создаст условия для вывода 
140 тысяч рабочих мест из теневого сектора.

На основе Зарбдорского опыта в районах будут 
реализованы драйверные проекты в сферах про-
мышленности, торговли, услуг и современных 
агротехнологий. На их реализацию в этом году 
выделят дополнительно 500 миллиардов сумов. 
Это создаст еще 150 тысяч рабочих мест.

Премьер-министру поручено утвердить план 
обеспечения занятости 2 миллионов 416 тысяч 
человек в разрезе районов до конца года с приме-
нением указанных четырех опытов.

Рассмотрен также вопрос обеспечения посту-
плений в бюджет. Подчеркнута важность увели-
чения налоговых поступлений за счет содействия 
предприятиям и предпринимателям, увеличения 
их доходов. Ответственные лица строго преду-
преждены о недопустимости взимания с предпри-
нимателей платежей и сборов сверх положенного.

Отмечены слабая реализация программы при-
ватизации, медленная работа по снижению себе-
стоимости на крупных предприятиях.

Фото Пресс-службы
Президента Республики Узбекистан.
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ПРЕЗИДЕНТ КЫРГЫЗСТАНА ПОСЕТИТ УЗБЕКИСТАН  
С ГОСУДАРСТВЕННЫМ ВИЗИТОМ

По приглашению Президента Республики Узбекистан Шавката Мирзиёева Президент Кыргызской 
Республики Садыр Жапаров 18-19 июля посетит нашу страну с государственным визитом.

В соответствии с программой пребывания предусма-
тривается проведение переговоров на высшем уровне, в 
ходе которых будут обсуждены вопросы дальнейшего 
углубления узбекско-кыргызских отношений всеобъ-
емлющего стратегического партнерства.

Особое внимание намечено уделить наращиванию объе-
мов взаимной торговли, усилению кооперационных связей 
на уровне бизнеса и регионов, продвижению совместных 
проектов в приоритетных отраслях экономики, исполь-
зованию возможностей в транспортно-транзитной сфере, 
активизации культурно-гуманитарного обмена.

Главы государств также обменяются мнениями по 
актуальным аспектам международной и региональной 
политики, обсудят вопросы взаимодействия в рамках 
многосторонних структур.

Предусматриваются запуск ряда совместных про-
ектов и подписание пакета двусторонних докумен-
тов.

Следует отметить, что в эти дни в Узбекистане про-
ходят бизнес-форум, форум ректоров, Дни культуры 
Кыргызстана и другие совместные мероприятия.

УзА

В целях дальнейшего расширения мас-
штаба работы по внедрению передового 
опыта ведущих зарубежных образователь-
ных учреждений в сфере высшего образова-
ния, развития сотрудничества с ними, при-
влечения иностранных инвестиций в сфере 
образования, а также укрепления региональ-
ного сотрудничества: 

1. Принять к сведению, что:
между Агентством стратегических реформ 

при Президенте Республики Узбекистан, 
Аризонским государственным университе-
том (США) и компанией «Cintana Education» 
(США) в сентябре 2023 года подписан мемо-
рандум о создании Американского универси-
тета технологий в городе Ташкенте;

компания «Cintana Education» определена 
в качестве партнера со стороны Соединен-
ных Штатов Америки в организации образо-
вательного процесса Американского универ-
ситета технологий в городе Ташкенте.

2. Согласиться с предложением Мини-
стерства высшего образования, науки и 
инноваций и компании «Cintana Education» 
(США) о создании Американского уни-
верситета технологий в городе Ташкенте 
(далее - Университет).

3. Определить основными направлени-
ями деятельности Университета:

подготовку на уровне международных 
стандартов кадров с высшим образованием 
для сфер инженерии, здравоохранения, 
информационных технологий, архитек-
туры и дизайна, экономики и финансов, 
международных отношений;

организацию учебно-воспитательного про   -
цесса с применением передовых педагоги-
ческих и современных информационных 
технологий на основе образовательных тех-
нологий и методов, внедренных в ведущих 
университетах мира;

развитие интеллектуальных способно-
стей студентов, формирование всесторонне 
благоприятной образовательной среды, 
служащей укреплению знаний посредством 
приобретения практического опыта, эффек-
тивного и глубокого освоения учебных мате-
риалов;

укрепление сотрудничества с ведущими 
зарубежными высшими образователь-
ными и научно-исследовательскими 
организациями по образовательным и 
научно-исследовательским направлениям;

повышение научно-педагогического 
потенциала, включая организацию ста-
жировки и повышения квалификации про-
фессорско-преподавательского состава в 
престижных зарубежных высших образова-

тельных организациях и научно-исследова-
тельских центрах;

организацию образовательно-воспита-
тельного процесса, при этом обращая особое 
внимание на развитие высоких духовных 
и нравственных качеств у студентов, 
воспитание гармоничного поколения в духе 
любви и преданности Родине, служения 
интересам народа.

4. Установить, что:
Университет является негосударствен-

ной высшей образовательной организацией 
и осуществляет свою деятельность начиная 
с 2024/2025 учебного года на основе требо-
ваний законодательства Республики Узбеки-
стан в сфере образования;

обучение студентов в Университете осу-
ществляется на основе контракта, параметры 
приема и сумма контракта за обучение сту-
дентов определяются Университетом;

прием абитуриентов в Университет и 
аттестация выпускников осуществляются в 
соответствии с требованиями и порядком, 
определяемыми Университетом;

Университет является высшей образова-
тельной организацией, обладающей полной 
академической и организационно-финансо-
вой независимостью;

Постановление  
Президента Республики Узбекистан

О МЕРАХ ПО ОРГАНИЗАЦИИ АМЕРИКАНСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ТЕХНОЛОГИЙ В ГОРОДЕ ТАШКЕНТЕ

ЛИДЕРЫ УЗБЕКИСТАНА И ИРАНА ПОДТВЕРДИЛИ 
ПРИВЕРЖЕННОСТЬ ДАЛЬНЕЙШЕМУ УКРЕПЛЕНИЮ 

МНОГОПЛАНОВОГО СОТРУДНИЧЕСТВА 
Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 17 июля провел телефонный разговор  

с вновь избранным Президентом Исламской Республики Иран Масудом Пезешкианом.
В начале беседы глава нашего государства искренне 

поздравил Масуда Пезешкиана с победой на состояв-
шихся президентских выборах и пожелал ему больших 
успехов на ответственном государственном посту.

Были обсуждены вопросы дальнейшего развития 
узбекско-иранских отношений, расширения практиче-
ского взаимодействия в сферах торговли, инвестиций и 
транспорта.

С удовлетворением отмечено, что в последние годы 
растут объемы товарооборота и грузоперевозок, количе-

ство совместных проектов и предприятий, частота авиа-
рейсов.

Особое внимание было уделено вопросам реализации 
достигнутых ранее договоренностей на высшем уровне. 
Отмечена важность продвижения проектов кооперации 
в энергетике, химической промышленности, сельском 
хозяйстве, пищевой и других отраслях.

Были также рассмотрены актуальные вопросы регио-
нальной повестки.

УзА
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В первом полугодии текущего года  
АО «Тепловые электрические 
станции» выработано  
17 миллиардов киловатт-часов 
электроэнергии, что составляет 
111,8 процента к плану.  
По Инвестиционной программе  
освоены средства в размере  
257,8 млн долларов (101 процент).

Узбекистан относится к числу стран, 
которые полностью обеспечивают свои 
потребности за счет собственных энер-
горесурсов. Нашей стране принадле-
жит значительная часть установленных 
мощностей по выработке электрической 
энергии Объединенной энергетической 
системы Центральной Азии. Обеспе-
чение надежного функционирования 
электроэнергетической отрасли повы-
шает промышленный потенциал отрас-
лей экономики и регионов республики, 
стимулирует развитие предпринима-
тельства, способствует росту благосо-
стояния и улучшению качества жизни 
населения.

В Стратегии «Узбекистан - 2030» в 
числе значимых целей предусмотрено 
бесперебойное обеспечение отраслей 
экономики и населения необходимыми 
энергоресурсами. Планируется дове-
сти объем поставки электроэнергии для 
отраслей экономики и нужд населения 
до 120 миллиардов кВт, увеличить энер-
гоэффективность отраслей экономики в 
два раза. Намечены создание независи-
мого регулятора по упорядочению рынка 
энергоресурсов, разделение функций 
закупки, реализации и поставки элек-
троэнергии, модернизация соответству-
ющей инфраструктуры. При этом будет 
достигнута устойчивая работа энергети-
ческой системы Узбекистана с соседними 
странами. Данные вопросы находятся на 
постоянном контроле государства.

Под председательством Президента 
Шавката Мирзиёева 10 июня состоялось 
видеоселекторное совещание по мерам 
повышения эффективности использова-
ния энергетических ресурсов и обеспе-
чения устойчивой работы энергетиче-
ских объектов сектора в осенне-зимний 

период. Отмечалось: развитие и обеспе-
чение стабильного функционирования 
энергетической отрасли, освоение новых 
источников энергии и увеличение гене-
рирующих мощностей - приоритетные 
направления государственной поли-
тики. Вместе с тем невозможно добиться 
высоких результатов без рационального 
использования энергетических ресур-
сов и обеспечения энергоэффективности 
в отраслях и регионах как в социальной 
сфере, так и в экономической. 

Рассмотрены вопросы укрепления 
ресурсной базы энергетики.  
В этом году за счет всех 
источников генерации 
запланировано запустить 
электростанции мощностью 
4 гигаватта. Кроме того, 
предусмотрен капитальный 
ремонт 850 километров 
магистральных сетей  
и девяти подстанций, а также 
строительство 595 километров 

электрических сетей  
и четырех новых подстанций.

АО «Тепловые электрические стан-
ции» в рамках инвестиционных проектов 
ведутся строительные работы по соору-
жению современных энергоэффективных 
парогазовых установок общей мощно-
стью 1065 МВт на Талимарджанской ТЭС 
и 650 МВт на Навоийской ТЭС. 

Среди важных задач, стоящих перед 
предприятием, - снижение себестои-
мости продукции. В результате приня-
тых в этих целях мер ее себестоимость  
за январь - июнь 2024-го снижена на  
758,9 млрд сумов, план выполнен на  
105,2 процента.

В целях подготовки к осенне-
зимнему сезону 2024-2025 годов 
запланированы капитальные, 
среднесрочные и текущие 
ремонтные работы  
на 53 энергообъектах, в том числе  
на 14 энергоблоках, 28 котловых 

агрегатах, одном турбогенераторе, 
семи парогазовых и трех 
газотурбинных установках.

Подготовка к сезону началась еще в 
феврале этого года. На сегодня ремонт-
ные работы завершены на шести энер-
гоблоках, пяти парогазовых и 17 котло-
вых агрегатах. На четырех энергоблоках 
и восьми котловых агрегатах проводятся 
работы по капитальному и среднему 
ремонту. В результате полной реализации 
планово-ремонтных работ существую-
щая мощность энергетического обору-
дования будет увеличена до 281 МВт, а 
производственная мощность котельного -  
до 150 тонн/час.

Кроме того, в котельных Ташкент-
ского теплоцентра системы АО «Тепло-
вые электрические станции» ведется под-
готовка энергетического оборудования 
к осенне-зимнему сезону. В целях обе-
спечения потребителей тепловой энер-
гией из 15 запланированных к ремонту 
котловых агрегатов восемь приведены в 

готовность, на пяти ремонтные работы 
продолжаются.

За январь - июнь 2024 года  
в рамках программы локализации 
произведено продукции  
на 32,1 млрд сумов, план выполнен 
на 101,1 процента. Объем импорта 
сократился до 9,3 млн долларов, 
план выполнен на 122 процента.

Следует подчеркнуть, что данные 
показатели достигнуты в том числе бла-
годаря совершенствованию корпоратив-
ного управления, политике укрепления 
кадрового потенциала отрасли путем 
подготовки, переподготовки и повы-
шения квалификации кадров на основе 
передовых, инновационных и научно-пе-
дагогических технологий. Так, в насто-
ящее время 190 работников проходят 
повышение квалификации по полноцен-
ному внедрению в практику системы ERP 
(Планирование ресурсов предприятия). 
ERP будет способствовать автоматизации 

существующих процессов, электрониза-
ции документооборота, созданию ряда 
удобств для работников системы путем 
цифровизации, предотвращению перерас-
хода средств, снижению человеческого 
фактора, устранению недостатков.

В июне специалисты ряда предпри-
ятий, входящих в АО (Сырдарьинская 
ТЭС, Туракурганская ТЭС, Ангренская 
ТЭС и другие), прошли курс по повыше-
нию квалификации в Научно-учебном 
центре «Релематика» (Чебоксары, Рос-
сийская Федерация). 

В текущем году планируется повы-
шение квалификации 4517 работников, в 
том числе производственного персонала 
(3948), специалистов (323), руководящего 
состава (210). 

В жаркие летние дни спрос на электро-
энергию увеличивается. Поэтому в июле 
по всей стране проходят мероприятия под 
девизом «Ударные 30 дней» по обеспече-
нию пожарной безопасности. В рамках 
месячника на объектах акционерного 
общества также организуются соответ-
ствующие мероприятия. Так, на Навоий-
ской ТЭС с участием рабочих, представи-
телей отдела по организации пожарной 
безопасности на объектах и пожарной 
части № 16 проведена разъяснительная 
и агитационная работа по обеспечению 
пожарной безопасности и безопасности 
сотрудников особо ответственных объек-
тов, строгому соблюдению данных усло-
вий и требований на производстве. 

АО «Тепловые электрические стан-
ции» продолжает реализацию инвести-
ционных проектов по модернизации 
электростанций на основе внедрения 
современных энергосберегающих уста-
новок и оборудования, обеспечивает соб-
ственные потребности в электроэнергии, 
в том числе за счет внедрения ВИЭ, про-
водит продуманную кадровую политику. 

Своевременное и полное выполнение 
планов - важный гарант непрерывного 
обеспечения потребителей электриче-
ской и тепловой энергией.

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

При содействии пресс-службы 
АО «Тепловые электрические станции».

ОБЕСПЕЧИВАТЬ ПОТРЕБНОСТИ  ОБЕСПЕЧИВАТЬ ПОТРЕБНОСТИ  
ЗА СЧЕТ СОБСТВЕННЫХ ЭНЕРГОРЕСУРСОВЗА СЧЕТ СОБСТВЕННЫХ ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

выпускникам Университета выдается диплом 
Аризонского государственного университета 
или партнерской зарубежной высшей образова-
тельной организации, признаваемой в Соеди-
ненных Штатах Америки. При этом выданный 
выпускникам диплом признается на территории 
Республики Узбекистан;

в Университете создается возможность для 
проведения учебной части совместных образова-
тельных программ в зарубежном университете по 
формам «3+1» в бакалавриате, «1+1» - в маги-
стратуре и другой форме, в том числе и в дистан-
ционном формате;

деятельность Университета финансируется за 
счет средств учредителей, средств, поступивших 
от обучения студентов на основе платного кон-
тракта, благотворительных пожертвований, гран-
тов и иных источников, не запрещенных законода-
тельством.

5. Принять к сведению, что компания «Cintana 
Education» (США) берет на себя обязательства по 
обеспечению:

внесения инвестиций в размере 30 миллионов 
долларов США в 2024–2030 годах, 20 миллионов 
долларов США в 2030–2035 годах для создания 
Университета и налаживания его деятельности, а 
также расходования не менее 50 процентов инве-
стиций на формирование материально-техниче-
ской базы Университета;

привлечения Аризонского государствен-
ного университета в качестве партнера, а также 
организации образовательного процесса в Уни-
верситете по модели университета-партнера и на 
основе учебно-методической и технологической 
поддержки с его стороны;

формирования библиотечного фонда Уни-
верситета, пополнения его современной учебной, 
учебно-методической и научно-технической лите-
ратурой, а также создания для студентов возмож-
ности пользования библиотечным фондом Аризон-
ского государственного университета; 

подготовки кадров в Университете на основе 
образовательных программ Аризонского государ-
ственного университета и зарубежных высших 
образовательных организаций, включенных в 
топ-200 престижных рейтинговых организаций, а 
также внедрения совместных образовательных 
программ, предусматривающих выдачу диплома 
зарубежных высших образовательных органи-
заций.

6. В целях создания Университета компании 
«Cintana Education» (США) предоставляются в 
аренду здания и сооружения с прилегающей к ним 
территорией, расположенные по адресу: город 
Ташкент, улица Бешагач, дом 1, сроком на 49 лет.

7. Создать Совет управления по организации 
и координации деятельности Американского уни-
верситета технологий в городе Ташкенте (далее - 
Совет управления) и утвердить его состав согласно 
приложению.

Наделить Совет управления следующими пол-
номочиями:

рассмотрение и согласование проекта про-
граммы развития и целевых показателей Уни-
верситета;

осуществление контроля исполнения постав-
ленных перед Университетом задач, состояния 
достижения целевых показателей, а также 
прием ежегодных отчетов;

ведение мониторинга выполнения инвестици-
онных и иных обязательств учредителей;

рассмотрение и выдача заключения по канди-
датам, рекомендуемым на должности ректора и 
проректоров Университета;

принятие решения по согласию на подготовку 
кадров в соответствии с собственными образо-
вательными программами Университета.

8. Совету управления (Абдурахманов О.) обе-
спечить:

в двухнедельный срок размещение Универси-
тета по адресу: город Ташкент, улица Бешагач, дом 
1; 

до 1 августа 2024 года - подготовку арендного 
жилья для размещения профессорско-препода-
вательского состава, привлекаемого из-за рубежа 
Университетом; 

до 1 сентября 2025 года - выделение в установ-
ленном порядке необходимой земельной площади 
на территории города Ташкента для строительства 
кампуса Университета. 

9. Министерству иностранных дел обеспечить 
по заявкам Министерства высшего образования, 
науки и инноваций оформление в установленном 
порядке въездных виз зарубежным представите-
лям профессорско-преподавательского состава и 
административного персонала, привлекаемых в 
Университет, а также членам их семей - без взима-
ния консульских сборов и сборов в счет возмеще-
ния фактических расходов.

10. Министерству занятости и сокращения бед-
ности по заявкам Министерства высшего обра-
зования, науки и инноваций обеспечить выдачу 
(продление) иностранным гражданам, принимаю-
щим участие в организации Университета и веде-
нии его деятельности, подтверждений на право 
трудовой деятельности на территории Республики 
Узбекистан.

11. Возложить на министра высшего образова-
ния, науки и инноваций Шарипова К.А. персональ-
ную ответственность за эффективную организацию 
исполнения настоящего постановления.

Контроль за исполнением постановления воз-
ложить на Премьер-министра Республики Узбе-
кистан Арипова А.Н. и руководителя Департа-
мента социального развития Администрации 
Президента Республики Узбекистан Абдурах-
манова О.К.

Президент 
Республики Узбекистан 

Ш. МИРЗИЁЕВ 
Город Ташкент,
17 июля 2024 года.

Постановление  
Президента Республики Узбекистан

О МЕРАХ ПО ОРГАНИЗАЦИИ 
АМЕРИКАНСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ТЕХНОЛОГИЙ В ГОРОДЕ ТАШКЕНТЕ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Подчеркнуто, что теперь льготы и суб-
сидии предпринимателям предоставят на 
один год с условием достижения целевого 
показателя, они будут продлеваться или 
прекращаться в зависимости от результата.

В этом году на региональных пред-
приятиях произведено продукции на 164 
триллиона сумов. Однако в городе Кагане, 
Караулбазарском, Зафарабадском и Мирза-
абадском районах объем промышленного 
производства снизился. Перед ответствен-
ными лицами поставлена задача восстано-
вить до конца года полноценную деятель-
ность двух тысяч предприятий.

В отношении 28 хокимов районов и горо-
дов, допустивших системные недостатки 
в своей деятельности, применены дисци-
плинарные взыскания. Освобождены от 
должности хокимы Караузякского, Тахи-
аташского, Учкудукского, Ташкентского, 
Фуркатского, Гурленского, Мирзаабад-
ского, Янгиарыкского, Мингбулакского 
районов и города Газгана.

Следующими на повестке совещания 
были вопросы транспорта, коммуникаций, 
строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства.

Проанализирован вопрос снижения себе-
стоимости строительства. Отмечено, что, 
помимо земли и строительных материалов, 
влияние на себестоимость оказывают слож-
ности при согласовании проекта, получе-
нии специальных технических условий. 
Указано, что самая большая доля в теневой 
экономике приходится на строительство.

В связи с этим перед Министерством 
строительства поставлена задача обновить 
все процедуры, затрудняющие предприни-
мательство в сфере.

В целях повышения качества и усиления 
порядка Инспекция по контролю в сфере 
строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства будет переведена в подчинение 
правительства, ее полномочия расширятся. 
Меры наказания за строительство без раз-
решения или с отклонениями от проекта 
будут ужесточены.

Предстоит цифровизировать процедуру 
получения предпринимателями техни-
ческих условий на подключение к сетям 
электроэнергии и газоснабжения. Будет 
внедрена система автоматизированного 
выбора точки подключения к сети, исклю-
чающая человеческий фактор.

В Инвестиционной программе нынеш-
него года на 1896 проектов выделено 20,5 
триллиона сумов. В частности, намечено 
построить и оснастить 618 школ, 176 дет-
ских садов, 80 поликлиник и 67 больниц.

Планируется построить 2152 многоэтаж-
ных дома, сдать в эксплуатацию более 100 

тысяч квартир, улучшить водоснабжение 
на 570 тысячах гектаров, сдать в эксплуа-
тацию 13 тысяч километров дорог и 195 
мостов.

Затронуты также вопросы полного вне-
дрения системы электронных платежей в 
общественном транспорте, финансирования 
пассажирских перевозок на основе брут-
то-контракта во всех областных центрах.

Глава государства отдельно остановился 
на каждом из этих направлений и дал пору-
чения по ускорению проектов, реализация 
которых задерживается. Люди должны 
ощущать результаты этой социально значи-
мой работы - подчеркнул Президент.

На совещании также подробно обсуж-
дены вопросы инвестиций, экспорта и сель-
ского хозяйства.

За последние шесть месяцев в эконо-
мику было инвестировано 15,5 миллиарда 
долларов, из них 14 миллиардов долларов 
- прямых. Президент обратил внимание на 
результативность их освоения.

Каждый доллар иностранных инвести-
ций за три года создал в среднем три дол-
лара добавленной стоимости. Или каждая 1 
тысяча долларов иностранных инвестиций 
увеличивала налоговую выручку в среднем 
на 600 долларов. Однако в некоторых отрас-
лях и регионах этот показатель невысок.

Ответственным лицам поручено тща-
тельно проанализировать результативность 
проектов, запланированных на следующий 
год.

Указано на необходимость скорейшей 
установки и ввода в эксплуатацию 593 еди-
ниц оборудования стоимостью 183 милли-
она долларов, которые были импортированы 
в прошлом. Определены меры по ускорен-
ному запуску затянувшихся инвестицион-
ных проектов, решению их проблем.

В текущем году на инфраструктуру про-
мышленных зон выделено 1,5 триллиона 
сумов. Кроме того, у банков есть доступ-
ный ресурс в размере 650 миллионов дол-
ларов от Фонда реконструкции и развития, 
а также 1 миллиард долларов, привлечен-
ный из-за рубежа. Отмечена необходимость 
эффективного использования этих средств 
и ускорения реализации проектов.

За шесть месяцев производство в рам-
ках программы локализации выросло на 
34 процента. Поставлена задача увеличить 
долю отечественной продукции в крупных 
инвестиционных проектах.

В связи с этим хокимам областей и руко-
водителям отраслей поручено проанализи-
ровать 200 крупных проектов на 50 милли-
ардов долларов в регионах и разработать 
программу локализации производства това-
ров и услуг. Подчеркнута важность активи-
зации участия региональных предприятий 
на кооперационном портале.

В ходе анализа темпов экспорта отмеча-
лось, что отрасли и регионы с начала года 
экспортировали продукцию на 8,7 милли-
арда долларов. Однако в 9 районах экспорт 
не достиг даже половины прошлогоднего 
показателя.

В последнее время многие страны уста-
навливают тарифные и нетарифные барьеры 
для защиты внутреннего рынка. Соответ-
ствующим министерствам и ведомствам 
поручено достичь соглашения по смягче-
нию этих барьеров.

В первом полугодии текущего года экс-
порт плодоовощной и продовольственной 
продукции составил 910 миллионов дол-
ларов. Отмечалось, что в первую очередь 
необходимо резко увеличить экспорт пере-
работанных фруктов и овощей.

В настоящее время запущено 382 про-
екта по увеличению мощностей хранения, 
сортировки и переработки. До конца года 
планируется построить 10 агрологистиче-
ских центров и холодильные склады на 230 
тысяч тонн. Благодаря этому вместимость 
мощностей для хранения плодоовощной 
продукции будет доведена до 63 процентов.

Глава государства подчеркнул необхо-
димость создания новых сортов семян для 
увеличения экспорта. Министерству сель-
ского хозяйства поручено пересмотреть 
систему семеноводства на основе опыта 
Китая и Турции и расширить генный банк 
культур.

Будет разработана трехлетняя программа 
по созданию промышленных садов и вино-
градников на 75 тысячах гектаров неэффек-
тивных садов и 100 тысячах гектаров низко-
урожайных земель. Для таких садов будет 
выделяться льготный кредит через Фонд 
сельского хозяйства.

На совещании также рассмотрены 
вопросы, связанные с финансовой устойчи-
востью хлопково-текстильных кластеров. 
Определено, что срок льготного кредита, 
предоставленного им, будет продлен до 
1 апреля 2025 года, а льготный кредит на 
закупку хлопка в этом году предоставят пря-
дильным предприятиям кластеров. Статус 
экономически неэффективных, имеющих 
высокие невыполненные финансовые обяза-
тельства кластеров будет пересмотрен.

Для повышения производительности 
поставлена задача довести уровень механи-
зации хлопководства и плодоовощеводства 
до 50 процентов. Для этого до конца года 
фермеры и дехкане получат еще 6,5 тысячи 
единиц техники.

На совещании представили отчеты руко-
водители комплексов Кабинета Министров, 
министры и хокимы. Доложены планы по 
обеспечению темпов экономического роста 
на период до конца года.

УзА

ОБСУЖДЕНЫ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 

И ПРИОРИТЕТЫ ДО КОНЦА ГОДА
(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Определены задачи: что сделано
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Узбекистан входит в число государств, которые 
тесно сотрудничают с ООН и ее институтами и доби-
ваются реальных результатов. В том числе успешно 
реализуется 140 совместных программ и проектов, а 
также по инициативе нашей страны принято десять 
специальных резолюций Генеральной Ассамблеи 
организации.

Генеральный секретарь ООН Антониу Гутерриш 
ознакомился с социально-экономическими процес-
сами, энергетическими проектами, деятельностью 
института махалли. То есть своими глазами увидел 
изменения, происходящие в Узбекистане. Общаясь 
с людьми, он непосредственно убедился в важности 
реформ, нацеленных на соблюдение прав и интере-
сов человека. 

Необходимо отметить, что принятая 
11 сентября 2023 года Стратегия 
«Узбекистан - 2030» соответствует 
Целям устойчивого развития ООН. 
В частности, в важном документе 
отражены такие задачи, как улучшение 
системы здравоохранения, соблюдение 
гендерного равенства, обеспечение 
населения качественным образованием, 
чистой питьевой водой, дешевой зеленой 
энергией, достойными рабочими 
местами, достижение экономического 
роста, сокращение неравенства. 
При этом коренные реформы 
реализуются последовательно.

В ходе переговоров на высшем уровне обсуждены 
статус реализации совместных проектов, направ-
ленных на обеспечение глобального и регионального 
мира, стабильности и последовательного развития, 
дальнейшее расширение многостороннего сотруд-
ничества между Узбекистаном и ООН, достижение 
Целей устойчивого развития. Совместно проводятся 
крупные международные конференции по глобаль-
ной повестке дня, в том числе важные мероприятия 
по преодолению бедности, обеспечению продоволь-
ственной безопасности, развитию туризма, борьбе 
с негативным воздействием изменения климата, 
защите биоразнообразия.

 Глубокое символичное значение имеет то, что 
Генеральный секретарь ООН награжден одной из 
высших государственных наград Узбекистана - 
орденом «Олий Даражали Дустлик». Глава нашего 
государства особо отметил личный вклад А. Гутер-
риша в достижение высокого уровня сотрудниче-
ства между Узбекистаном и ООН.

В свою очередь Генеральный секретарь 
ООН высоко оценил региональную 
политику Президента Узбекистана.  
Он отметил, что когда-то разобщенность 
в Центральной Азии имела глубокие 
корни. Однако благодаря  
деятельности лидера нашей страны  
в Центральноазиатском регионе создана 
новая среда. Теперь здесь атмосфера, 
основанная на дружбе, взаимном 
уважении, общении, солидарном 
рассмотрении вопросов и преодолении 
трудностей, существующих в регионе. 
Генсек ООН считает Центральную 
Азию центром мировой цивилизации, 
а чтобы убедиться в этом, призывает 
посетить Самарканд и Бухару. 

Мы полностью поддерживаем укрепление 
отношений с влиятельной организацией, которая 
стремится поддерживать международный мир и 
безопасность, способствовать дружественным меж-
национальным отношениям, тесному сотрудни-
честву между народами в решении глобальных и 
региональных экономических, социальных и куль-
турных проблем. 

Вместе мы достигнем Целей устойчивого разви-
тия, которые важны для каждого человека.

Улугбек Иноятов.
Заместитель Спикера Законодательной палаты 

Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

Так, в целях установления новых 
контактов между высшими учебными 
заведениями двух стран, налаживания 
системы обмена преподавателями и 
студентами, организации взаимных 
образовательных процессов и разви-
тия сотрудничества в области науки 
в Самарканде организован второй 
Форум ректоров Узбекистана и Кыр-
гызстана. В мероприятии приняли 
участие делегации в составе руково-
дителей вузов, специалистов профиль-
ных министерств и ведомств.    

Межвузовское 
сотрудничество Узбекистана 
и Кыргызстана в последние 
годы активизировалось. 
На нынешнем этапе 
актуализируется 
необходимость широкого 
внедрения передовых форм 
обучения, выработки новых 
методов подготовки кадров. 
Пристального внимания 
заслуживает расширение 
взаимодействия в области 
науки. В повестку дня 
включено обсуждение 
научных исследований. 
Стороны видят дальнейшее 
углубление интеграции 
именно в этом направлении, 
которое необходимо 
для участия в крупных 
международных проектах. 

Приоритетной задачей вузов Узбе-
кистана определено установление тес-
ного сотрудничества с иностранными 
учебными заведениями, научно-иссле-
довательскими институтами, а также 
с организациями, оказывающими 
поддержку во внедрении передовых 
методик обучения. С целью совер-
шенствования подготовки кадров и 
повышения охвата молодежи высшим 
образованием увеличены квоты по 
направлениям бакалавриата и маги-
стратуры, открыты новые формы обу-

чения и совместные с зарубежными 
вузами факультеты. Главная цель пре-
образований - вывести систему подго-
товки кадров на уровень, соответству-
ющий мировым стандартам, так как в 
условиях рыночной экономики именно 
квалифицированные специалисты 
играют важную роль на пути дости-
жения высоких показателей. Большим 
подспорьем в этой работе служит меж-
дународное сотрудничество.     

Главами Узбекистана и Кыргыз-
стана в прошлом году была утвер-
ждена Декларация о всеобъемлющем 
стратегическом партнерстве. Лиде-
рами республик также было заявлено 
о стремлении продолжать укрепле-
ние многовековых уз дружбы между 
народами. Выражены приверженность 
развитию сотрудничества в области 
образования и готовность поощрять 
межвузовские контакты. Для создания 
диалоговой площадки осенью минув-
шего года по случаю празднования 
30-летия установления дипломатиче-
ских отношений в кыргызском городе 
Оше состоялся первый Форум ректо-
ров дружественных республик. Тогда 
мероприятие проходило под девизом 
«Интеграция, сотрудничество и инно-
вации в системе высшего образова-
ния». На мероприятии были детально 
обсуждены вопросы укрепления пар-
тнерских отношений и реализации 
совместных инициатив, актуальные 
проблемы и вызовы, стоящие перед 
высшим образованием двух стран. 
Стороны договорились расширять воз-
можности для академических обменов 
и проведения совместных исследова-
ний и проектов.  

В рамках второго Самаркандского 
форума партнеры из Кыргызстана 
ознакомились с деятельностью узбе-
кистанских вузов. Подробно стороны 
обсудили кооперацию в сфере подго-
товки кадров для отраслей туризма, 
геологии, сельского хозяйства, меди-
цины, цифровизации и искусственного 
интеллекта. Важными направлениями 

дальнейшего сотрудничества экс-
перты обозначили создание совмест-
ных образовательных программ и 
научных исследований. А по итогам 
форума 17 июля подписано около 30 
меморандумов о взаимопонимании, 
соглашений и «дорожных карт» в рам-
ках взаимного сотрудничества между 
вузами Узбекистана и Кыргызстана. 

- Узбекистан и Кыргызстан свя-
заны общей историей, культурными и 
религиозными ценностями, схожими 
обычаями и традициями, - отметил 
министр высшего образования, науки 
и инноваций Республики Узбекистан 
Конгратбай Шарипов. - Все это слу-
жит прочной основой для укрепления 
взаимодействия по всем направле-
ниям, включая высшее образование 
и науку. Стоит отметить, что профес-
сорско-преподавательский и студен-
ческий обмен, организация процессов 
взаимного обучения и стажировок, 
повышение качества образования - в 
центре внимания сторон. Мы заинте-
ресованы в развитии сотрудничества, 
проведении совместных конференций, 
семинаров и форумов, что послужит 
обмену опытом и лучшими практи-
ками, а также укреплению друже-
ственных связей между вузами наших 
стран. Видим большие перспективы в 
партнерстве по созданию совместных 
образовательных программ и проведе-
нию научных исследований. 

На полях форума представители 

академических кругов обсудили 
вопросы совершенствования системы 
высшего образования, отметив необ-
ходимость развивать межвузовскую 
кооперацию в области подготовки 
кадров по наиболее востребован-
ным на рынке труда специальностям. 
Подчеркнута важность повышения 
качества высшего образования на 
основе передового зарубежного опыта, 
совершенствования регулярных обра-
зовательных программ и внедрения 
инновационных педагогических тех-
нологий. Особое внимание - вопросам 
повышения академической мобильно-
сти, активизации совместных инно-
вационных исследований, повышения 
квалификации профессоров и препо-
давателей вузов.  

Участники встречи также отме-
тили: взаимовыгодное сотрудничество 
в сфере подготовки квалифицирован-
ных кадров требуется для достижения 
экономического роста республик. В 
частности, стороны заинтересованы в 
усилении внимания к человеческому 
капиталу. По опыту многих зарубеж-
ных стран с сильной и процветаю-
щей экономикой мы знаем, насколько 
оправданы инвестиции в образование. 
Именно поэтому Узбекистан выстра-
ивает прочный диалог с партнерами, 
в частности из Кыргызстана. Словом, 
вместе реализовывать интересные идеи 
проще и эффективнее. Ведь границы 
современного мира постепенно стира-

ются, а мировое пространство стано-
вится все более открытым для талант-
ливой молодежи. Задача вузов - создать 
возможности для получения знаний 
посредством передовых технологий.  

- В последние годы сотрудничество 
между вузами обеих республик разви-
вается особенно интенсивно во многом 
благодаря высокому уровню доверия и 
взаимопонимания на высшем уровне. 
Совместная деятельность приносит 
большие результаты, - подчеркнул 
К. Шарипов. - Необходимо и дальше 
укреплять партнерское взаимодей-
ствие между нашими странами, созда-
вать более широкие возможности для 
кыргызских студентов при обучении 
в высших образовательных учрежде-
ниях Узбекистана. Международное 
сотрудничество в области образова-
ния способствует эффективной реа-
лизации реформ в Новом Узбекистане. 
Человеческий капитал, а именно 
компетентные и профессиональные 
кадры, решает все. Полностью осоз-
навая значимость роли образования 
в жизни человека, глава нашего госу-
дарства принимает решительные и 
действенные меры, чтобы подрастаю-
щее поколение получало необходимые 
знания и занимало достойное место в 
обществе. Это конституционное право 
закреплено за каждым гражданином 
республики.

Таким образом, прошедший в 
Самарканде форум послужит установ-
лению новых прямых межвузовских 
связей. Мероприятие предоставило 
площадку для продуктивных дис-
куссий, обмена опытом и проработки 
перспективных планов по укрепле-
нию двустороннего сотрудничества. 
В ходе сессий заслушаны лекции про-
фессоров и преподавателей вузов двух 
стран. Все это будет способствовать 
дальнейшему расширению взаимо-
действия и выведению кооперации на 
новый уровень развития.   

Евгения Юн.
«Правда Востока».

Фото пресс-службы 
Министерства высшего образования, 

науки и инноваций РУз.
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Мнение Сотрудничество

ЦЕЛЕЙ УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ ДОСТИГНЕМ 

ВМЕСТЕ
Генеральный секретарь ООН  
Антониу Гутерриш  
30 июня - 1 июля по приглашению  
Президента Республики Узбекистан  
Шавката Мирзиёева с официальным 
визитом пребывал в нашей стране.

18-19 июля по приглашению 
Президента Шавката Мирзиёева 
Узбекистан с государственным 
визитом посетит Президент 
Кыргызстана Садыр Жапаров.
Кыргызстан - надежный партнер и ближай-

ший сосед Узбекистана. История и культура двух 
народов неразрывно связаны и служат прочной 
основой братских отношений, теплой дружбы и 
добрососедства.

С первых лет обретения независимости Респу-
блика Узбекистан и Кыргызская Республика 
установили дипломатические отношения и 
открыли посольства в столицах. Сегодня взаимо-
действие наших стран вышло на новый беспреце-
дентный уровень.

Конструктивный, многогранный и взаи-
мовыгодный диалог с Кыргызстаном, осно-
ванный на принципах добрососедства и стра-
тегического партнерства, является одним из 
приоритетов внешней политики Узбекистана. 
Укрепились правовые основы сотрудничества 
- договорно-правовая база состоит более чем из 
248 двусторонних документов, охватывающих 
сферы торговли, экономики, науки, туризма, 
транспорта, культуры и другие.

Важнейшие из них - Договор о вечной дружбе, 
Декларация о стратегическом партнерстве, укре-
плении дружбы, добрососедства и доверия, а 
также Декларация о всеобъемлющем стратеги-
ческом партнерстве между Республикой Узбеки-
стан и Кыргызской Республикой создают усло-
вия для наполнения двусторонних отношений 
новым практическим содержанием.

Ключевыми событиями в развитии сотрудни-
чества Узбекистана и Кыргызстана стали государ-
ственные визиты Президента Шавката Мирзиёева 
в соседнюю республику в сентябре 2017 года и 
январе 2023-го, государственный визит Прези-
дента Садыра Жапарова в нашу страну в марте 
2021 года, которые придали мощный импульс раз-
витию многогранного диалога на всех уровнях.

Значительно активизировалось межпарламент-
ское сотрудничество. В сентябре 2017 года в ходе 
визита Президента Узбекистана в Кыргызстан под-
писан Меморандум о межпарламентском сотруд-
ничестве между Олий Мажлисом и Жогорку Кене-
шем. В июне 2020-го создана Межпарламентская 
комиссия по сотрудничеству, а в сентябре 2021 года 
состоялся визит Председателя Сената Олий Маж-
лиса Узбекистана в Кыргызстан. 

Обрели динамику взаимные обмены визи-
тами парламентских делегаций, парламентарии 
двух стран взаимодействуют и на многосторон-
них площадках - Межпарламентской ассамблеи 
государств - участников СНГ, Диалога женщин - 
лидеров стран Центральной Азии и других.

Плодотворное сотрудничество налажено на 
уровне внешнеполитических ведомств двух 
стран. Осуществляются регулярные телефонные 
переговоры и постоянные встречи глав внешне-
политических ведомств, в том числе на между-
народных площадках. 

Устанавливаются прямые научные и иссле-
довательские связи между аналитическими 

центрами двух стран, нацеленные на выработку 
конкретных совместных предложений и инициа-
тив по дальнейшему расширению и углублению 
узбекско-кыргызских отношений.

Достигнуты впечатляющие 
результаты в развитии 
сотрудничества в торгово-
экономической сфере. Объемы 
взаимной торговли за последние 
годы выросли почти в четыре 
раза. За январь - май 2024 года 
товарооборот между странами 
составил 294,3 миллиона долларов.
В Узбекистане успешно работают 
273 предприятия с участием 
кыргызского капитала, в то время 
как в Кыргызстане на сегодня 
создано 70 предприятий с участием 
резидентов нашей страны.

Действующая с 1996 года Межправитель-
ственная комиссия, созданный в 2021-м Деловой 
совет вносят вклад в расширение и укрепление 
двустороннего торгово-экономического и инве-
стиционного взаимодействия.

Важное значение для обеих стран имеет 
сотрудничество в сфере транспорта. В данном 
контексте стороны предпринимают совместные 
усилия по укреплению и развитию транспортной 
системы Центральной Азии, реализуют крупные 
трансграничные проекты. Флагманским про-
ектом станет строительство железной дороги 
Китай - Кыргызстан - Узбекистан.

Достигнуты важные решения по вопросам 
делимитации и демаркации госграниц между 
Кыргызстаном и Узбекистаном. 

Завершая государственный визит в Кыр-
гызстан в январе 2023 года, Президент  
Шавкат Мирзиёев подчеркнул, что поистине исто-
рическим событием в двусторонних отношениях 
стало заключение Договора об отдельных участ-

ках узбекско-кыргызской Государственной гра-
ницы. «Полное урегулирование вопроса делими-
тации границы, безусловно, сыграет важную роль 
в развитии двустороннего сотрудничества и при-
граничных обменов, будет способствовать укре-
плению стабильности и безопасности в нашем 
регионе», - сказал Президент Узбекистана.

Одним из сложных вопросов в отношениях 
между Узбекистаном и Кыргызстаном долгие 
годы было управление водными ресурсами. Бла-
годаря политической воле лидеров двух стран 
достигнуты важные соглашения в этой сфере, в 
частности, Соглашение о совместном управле-
нии водными ресурсами Андижанского (Кемпи-
рабадского) водохранилища. В 2022 году создана 
Совместная водохозяйственная комиссия, кото-
рая уже провела четыре заседания, последнее 
из которых состоялось в апреле 2024-го в Анди-
жане. Работа комиссии направлена на решение 
многолетних спорных вопросов и обеспечение 
рационального использования водных ресурсов. 
Это способствует укреплению доверия между 
странами и созданию условий для устойчивого 
развития региона.

Культурные связи между нашими странами 
также находятся на высоком уровне. В Узбе-
кистане живут более 300 тысяч кыргызов, в то 
время как в Кыргызстане узбекская община 
составляет около миллиона человек. В обеих 
странах активно работают культурные центры и 
школы с обучением на родных языках.

В 2017 и 2018 годах перекрестно прошли Дни 
культуры Узбекистана в Кыргызстане, Дни куль-
туры и искусства Кыргызстана в узбекских горо-
дах. В 2022-м в Узбекистане отметили 30-летие 
Кыргызского национального культурного цен-
тра, а в апреле 2023-го завершилась реконструк-
ция Ошского Государственного академического 
узбекского музыкально-драматического театра 
имени Бабура, осуществленная при поддержке 
правительства Узбекистана.

Стороны заинтересованы в расширении 

сотрудничества в области науки и образования. 
Между правительствами Узбекистана и Кыр-
гызстана заключено пятилетнее Соглашение о 
сотрудничестве в области высшего образования. 
В рамках данного документа развивается вза-
имодействие в сфере подготовки и повышения 
квалификации преподавателей, осуществляется 
взаимный обмен студентами и преподавателями.

Весьма плодотворно развивается 
сотрудничество между высшими 
учебными заведениями 
приграничных областей  
Узбекистана и Кыргызстана.  
В рамках академических программ 
осуществляются обмены студентами, 
заключены меморандумы о 
сотрудничестве между высшими 
учебными заведениями Ошской, 
Джалал-Абадской областей 
Кыргызстана и Андижанской, 
Ферганской и Наманганской 
областей Узбекистана.

В рамках реализации Договора о развитии 
научно-технического сотрудничества между 
Академией наук Узбекистана и Национальной 
академией наук Кыргызстана также налажены 
плодотворные связи. Осуществляется обмен 
визитами представителей науки двух стран. Сто-
роны принимают участие в научно-практических 
конференциях, проходящих на территории Узбе-
кистана и Кыргызстана. Между тем сотрудниче-
ство в сферах образования и науки имеет большой 
незадействованный потенциал для дальнейшего 
развития.

Возобновление регулярного авиасообщения, 
облегчение процедур перехода государственной 
границы между Узбекистаном и Кыргызстаном 
способствовали росту взаимного туристического 
потока. Ежегодно число кыргызских туристов, 
посещающих Узбекистан, растет, что также слу-
жит укреплению культурных связей и братской 
дружбы между народами наших стран.

Таким образом, конструктивный диалог на 
высшем уровне, активное экономическое взаи-
модействие и культурные обмены делают все-
объемлющее партнерство между Узбекистаном 
и Кыргызстаном все более надежным и перспек-
тивным. Взаимные уважение и стремление к 
сотрудничеству создают благоприятные условия 
для устойчивого развития и процветания обоих 
государств. В данном контексте предстоящий 
государственный визит Президента Кыргыз-
стана Садыра Жапарова в Узбекистан станет 
еще одним важным шагом, который укрепит 
достигнутый уровень взаимодействия и придаст 
импульс дальнейшему развитию взаимовыгод-
ного партнерства.

ИА «Дунё».

К НОВЫМ ГОРИЗОНТАМ 
СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВА

В ходе визита Президента Узбекистана в Кыргызскую  
Республику в январе 2023 года был выдвинут ряд актуальных 
инициатив, направленных на тесную и слаженную работу  
в таких направлениях, как политика и безопасность, экономика 
и торговля, транспорт и транзит, энергетика и водные ресурсы. 
Руководители дружественных государств также выразили 
приверженность совместной работе в области развития науки, 
образования, туризма, культуры. Стоит отметить, что  
в реализации узбекско-кыргызского сотрудничества вопросы 
культурно-гуманитарной повестки всегда занимали особое место.
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За строкой постановления
Растет приток туристов, 
желающих посетить 
Кашкадарьинскую область, 
где можно наблюдать четыре 
времени года одновременно.  
И это не преувеличение.  
Не может не восхищаться 
чудом природы человек, 
ставший одновременно 
свидетелем зимы в одной 
местности, весны - в другой, 
лета - в третьей и осени -  
в четвертой. Конечно, 
для этого необходимо 
отправиться в оазис, чтобы 
увидеть все своими глазами.

Не секрет, что раньше, когда речь захо-
дила о развитии туризма в регионе, на 
поверхность выплывало множество про-
блем, которые требовали обдуманных и 
кардинальных решений. На сегодня по 
инициативе главы государства в этом 
направлении проведена большая работа, 
что можно понять, в частности, по уве-
личению в регионе числа туристов за 
последние три года.  

Постановление Президента «О мерах 
по строительству современных сервис-
ных и туристских объектов в горно-ре-
креационных зонах Кашкадарьинской 
области» от 28 ноября 2023 года вывело 
туризм в оазисе на новый этап. В частно-
сти, разработан мастер-план строитель-
ства объектов сферы и сопутствующей 
инфраструктуры на территории Тури-
стского центра «Шахрисабз» на земель-
ном участке площадью 240 гектаров. 
Сегодня ведутся работы по возведению 
двух четырехзвездочных отелей, хосте-
лов и торгово-развлекательного центра 
общей вместимостью 1050 мест. Одно-
временно строятся канатная дорога про-
тяженностью 1800 метров, автостоянка и 

ресторан. Создаются парки культуры и 
отдыха. Внедряются современные виды 
услуг. В СГМ «Мираки», «Амир Темур» 
и «Улоч» начались строительные работы 
по созданию 10-километровой дорожки 
здоровья для пешеходов и велосипеди-
стов, благодаря чему откроется более 200 
пунктов обслуживания и будет организо-
вано около 400 рабочих мест.

Кроме того, с начала текущего года 
открыт новый туристский маршрут на 
двух 20-местных катерах по территории 
водохранилища «Хисорак». Здесь соз-
даны условия для путешествий по воде, 
которые невозможно повторить в дру-
гих регионах области. Согласно проекту, 
планируются туры на гидроциклах и 
рафтинг. 

В рамках мероприятий Kazan Expo, про-
ходивших в Казани (Россия) 4-6 октября 
прошлого года, делегация во главе с хоки-
мом области достигла важных договорен-
ностей по проекту создания всесезонной 
зоны отдыха в Шахрисабзском районе. 
В результате совместно с иностранными 
партнерами разработан мастер-план тер-
ритории. В процессе работы австрийская 
компания Doppelmayr и специалисты из 
Испании, Польши, Словакии и России 
изучили с выездом на места возможности 
территории, получив к тому же дополни-
тельную информацию о климате, погод-
ных условиях, удобствах.

Согласно мастер-плану, на общей пло-
щади 2,9 тысячи га горных территорий 
разместятся горнолыжная трасса, канат-

ная дорога разного типа на 160 400 кв. м -  
здания и сооружения вместимостью 
13 884 человека. Только один этот ком-
плекс, где будет создано множество рабо-
чих мест, сможет принимать миллион 
туристов в год. 

Постановление главы государства  
«О мерах по реализации экономического 
потенциала регионов и эффективному 
использованию пустующих земельных 
участков» от 8 июля текущего года пре-
доставило дополнительные возможности 
для предпринимателей, работающих в 
направлении туризма.

- Согласно постановлению постав-
лена цель ускорить процессы эконо-
мического развития и урбанизации 
регионов, в том числе по широкому 

внедрению практики относительно раз-
работки мастер-планов по реализации 
драйверных направлений районов и 
городов, а также по организации видов 
высокодоходной деятельности и осу-
ществлению инфраструктурных проек-
тов в соответствии с мастер-планами на 
пустующих земельных участках, - рас-
сказывает начальник отделения Каш-
кадарьинского областного управления 
туризма Шахзода Хидирова. - Также 
поставлены задачи по расширению воз-
можностей туристического сектора. То 
есть четко очерчен перечень районов и 
городов, где разрабатываются мастер-
планы, направленные на создание тури-
стских местностей со всеми удобствами 
для жителей и гостей. 

Теперь на основании данного доку-
мента, как и в других местах, и согласно 
мастер-плану, разработанному при под-
держке коммерческих банков, в Кама-
шинском районе будут выставлены на 
аукционные торги специализированные 
под туристические объекты земельные 
участки площадью 41 гектар. 

Важно то, что постановление вклю-
чает дополнительные льготы, которые 
должны повысить туристский потенциал 
региона. Пункт 6 постановления Пре-
зидента страны от 28 ноября 2023 года 
дополнен абзацами четвертым - шестым. 
При этом определено, что в случаях, 
когда сумма первоначального платежа 
на земельные участки, реализованные 
на электронных аукционных торгах в 
период с 1 января 2024 года по 31 дека-
бря 2025-го, составляет более 15 процен-
тов, порядок начисления процентов по 

основной ставке Центрального банка на 
оставшуюся сумму не применяется. А в 
случае оплаты победителем аукциона не 
менее 15 процентов суммы первоначаль-
ного платежа ему предоставляется право 
внесения в залог в качестве кредитного 
обеспечения права аренды и собственно-
сти на земельный участок. 

Эта новость воодушевила предпри-
нимателей, которые работают в данном 
направлении в оазисе. Дополнительная 
льгота станет основой для дальнейшего 
расширения сферы. 

По словам представителей областного 
управления туризма, на большей части 
территории региона предприниматели 
строят туристические объекты и сер-
висные комплексы. В то же время есть 
большое количество бизнесменов, стре-
мящихся приобрести дополнительные 
земли и открыть бизнес. Спрос в этом 
отношении довольно высок, особенно в 
Китабском, Шахрисабзском и Камашин-
ском районах.  

- Давно работаем в сфере туризма, - 
рассказывает главный специалист част-
ного предприятия Grand star travel в 
Карши Жамшид Махмудов. - Надо при-
знать, что в последние годы внимание 
к данному направлению значительно 
возросло. Туризм - одна из сфер, кото-
рая способствует стремительному эко-
номическому подъему страны. В связи 
с этим по инициативе главы государ-
ства у нас также введен ряд новшеств, в 
том числе на основе принятого недавно 
постановления Президента. Наше пред-
приятие предоставляет услуги туристам 
в разных регионах. Согласно новому 
проекту, планировали построить пункты 
бытовых услуг, выкупив землю на аук-
ционе в горной местности. Но были неко-
торые проблемы с финансированием. 
Предоставленные льготы стали для нас 
бесценной поддержкой.

Проще говоря, льготы и удобства для 
представителей сферы позволят расши-
рить деятельность субъектов предприни-
мательства. Качество услуг улучшится. 
В результате количество посещений 
туристами будет неуклонно расти, а их 
пребывание в качестве гостей продлится 
еще на два-три дня. Это в свою очередь 
способствует повышению экономиче-
ской стабильности. Более того, обеспечи-
вает занятость населения. 

Эксперты отмечают: в результате раз-
вития отрасли, которая становится драй-
вером оазиса, приток иностранных тури-
стов в регион в этом году значительно 
увеличился по сравнению с соответ-
ствующим периодом 2023-го. А значит, 
вложенные инвестиции и проделанная 
работа окупаются. 

Акбар Рахмонов.

ТУРИЗМ В КАШКАДАРЬЕ: ТУРИЗМ В КАШКАДАРЬЕ: 
ЛЬГОТЫ ГАРАНТИРУЮТ УВЕЛИЧЕНИЕ ПОТОКА ИНВЕСТИЦИЙЛЬГОТЫ ГАРАНТИРУЮТ УВЕЛИЧЕНИЕ ПОТОКА ИНВЕСТИЦИЙ

ПРОФИЛЬ ОЛИМПИЙЦЕВ 
За десять дней до начала торжественного открытия 
Олимпийских игр в Париже (Франция) руководители 
Министерства спорта РУз и Национального олимпийского 
комитета официально объявили о том, что в составе 
спортивной делегации Узбекистана 90 наших 
соотечественников, завоевавших 75 лицензий  
в 19 видах спорта. Среди тех, кто станет бороться  
за награды, - пять легкоатлетов. 

НАРУШАЮЩИЕ…  
ЗАКОНЫ ЗЕМНОГО ПРИТЯЖЕНИЯ

Шохрух Давлатов Екатерина Воронина Сафина Садуллаева Анвар АнваровШарифа Давронова

- К нам на учебно-тренировочные 
сборы съезжаются марафонцы со всех 
континентов, - рассказывает извест-
ный кенийский легкоатлет Винсент 
Кимутай Боит. - Зарубежные стайеры 
пытаются распознать секреты того, как 
мои земляки многие годы постоянно 
добиваются успехов на престижных 
турнирах Бриллиантовой серии, чем-
пионатах мира и Олимпиадах. Наши 
бегуны на длинные дистанции - обще-
известный бренд Кении. 

Приехал к нам примерно два года 
назад и ваш соотечественник Шохрух 
Давлатов. Случилось так, что в трени-
ровочном лагере я оказался у него и 
как консультант, и как спарринг-парт-
нер. Напарник сразу удивил своей 
настойчивостью и неуемной жаждой 
выиграть. Не отходил от меня ни на 
шаг. Я вел его на дистанции, как и дру-
гих марафонцев, в группе, в которой 
большинство атлетов были из Европы. 
Ускорялся на отдельных участках 
трассы, замедлял темп, потом взвин-
чивал. После 25 километров такого 
бега около 20 парней просто сходили 
с дистанции. Высокогорье, разряжен-

ный воздух, африканская жара, затяж-
ные подъемы, пологие спуски, рваный 
ритм бега… Такие испытания далеко 
не всем по плечу. Оборачиваюсь, а 
Шохрух в метрах десяти за спиной: 
терпит, не прикасается к пластиковой 
бутылке с водой, как было велено всем 
изначально. Перехожу на бег трусцой, 
чтобы дать ему передохнуть. А тот… 
перегоняет меня. Конечно, на финише 
42-километровой дистанции он отстал. 
Но не сдался. Пришел (в буквальном 
смысле) вторым. Таким получилось 
первое знакомство. 

Об этом рассказал кениец, будучи в 
Ташкенте на международном рейтин-
говом турнире памяти нашего извест-
ного тренера Геннадия Арзуманова. 
Это было в июне. Тогда Ш. Давлатов из 
Сариасии (Сурхандарьинская область) 
стартовал вместе с В. Боитом в забеге 
на десять километров и обошел учи-
теля, с которым тренировался почти 
год. Правда, были перерывы, кода он 
устанавливал рекорды Узбекистана в 
марафоне и на других стайерских дис-
танциях, участвуя не раз в массовых 
республиканских соревнованиях «Янги 

нафас» («Новое дыхание»), «Мен голиб» 
(«Я победитель»), благотворительном 
массовом забеге Save Aral («Спасение 
Арала»). 

Кстати, опытом организации столь 
масштабных соревнований заинтере-
совался тренер с мировым именем, 
руководитель специального лагеря 
марафонцев в Кении Ренато Канова 
(Италия), воспитавший по своей уни-
кальной методике бега на выносли-
вость почти всех знаменитых мара-
фонцев. Подчеркнем, что под его 
руководством занимался не только 
выполнивший олимпийский норма-
тив на марафоне в Швейцарии в дека-
бре прошлого года сурхандарьинец, 
но еще и Бахтиёр Уткиров, Евгений 
Фадеев, Андрей Петров. 

Оригинальный опыт подготовки к 
главным состязаниям года Р. Кановы в 
полной мере использует наставник из 
Термеза Наталья Холодова, ученики 
которой становятся победителями и 
призерами на всех первенствах и чем-
пионатах республики, международ-
ных турнирах. В частности, Ситора 
Хамидова первой из узбекистанок 
под руководством Н. Холодовой при-
няла участие в Олимпиаде в Лондоне 

(Великобритания) еще в 2012 году. А 
в том, что теперь в Париж отправля-
ется 28-летний Ш. Давлатов, немалая 
заслуга ташкентского тренера Камо-
лиддина Рузимухаммедова, который, 
характеризуя трудолюбие своего подо-
печного, сообщил: «Можете себе пред-
ставить, что только за один месяц тре-
нировок и состязаний Шохрух до дыр 
изнашивает новую пару кроссовок…» 
Считаю, что к этому высказыванию 
комментарии не требуются.  

На третьей Олимпиаде в своей 
карьере будет участвовать в турнире 
легкоатлетического многоборья Ека-
терина Воронина. Она старожил: в 
сборной с 2009 года. Примечательно, 
что участвовала в квалификационных 
состязаниях за право выступить на 
Всемирных играх в Пекине в 2008 году, 
когда ей едва исполнилось 17 лет. 

Личный рекорд в сумме семиборья - 
6296 очков из семи тысяч возможных. В 
ее активе шесть золотых и серебряная 
медали, завоеванные на чемпионатах 
Азии, три награды Асиады. Лидер на 
нашем континенте. Одинаково успешно 
выступает в беговых дисциплинах - на 
дистанциях 100 метров с барьерами, 
200 и 800 метров. Мастерски норма-

тивы выполняет в прыжках в высоту и 
длину. Наибольшее количество бал-
лов набирает в секторе для метания 
копья, наименьшее - в толкании ядра. 
Не хватает взрывной мощи хрупкой на 
вид Екатерине. Однако она вместе с 
давним тренером Павлом Андреевым 
настойчиво преодолевает последствия 
травмы и стремится выйти на пик своей 
спортивной формы на легкоатлетиче-
ских аренах во Франции. 

Самая молодая легкоатлетка в 
нашей сборной - самаркандка Шарифа 
Давронова. Это о ней говорили зару-
бежные эксперты в Колумбии, где про-
ходило юниорское первенство мира. 
Заняла первое место, нарушив законы 
земного притяжения. В секторе по 
тройному прыжку достигла невероят-
ного результата, улетев на 14 м 23 см. 
Преподнесла сенсацию, когда ей едва 
исполнилось 15 лет. Было это два года 
назад. То, что успех не случайный, под-
твердила дважды на республиканских 
чемпионатах среди молодежи.

Но вот выход во взрослый сектор 
оказался довольно болезненным для 
воспитанницы наставника Музаффара 
Каримова. Пока так и не преодолела 
гроссмейстерский рубеж в 15 метров, 

хотя и была близка к заветному норма-
тиву, даже пропустив по объективным 
причинам зимний легкоатлетический 
период. В рейтинге сильнейших в мире 
занимает 30-е место, что и позволило 
ей получить олимпийскую лицензию. 

Рано заявила о себе и Сафина Садул-
лаева из Сырдарьинской области. На ее 
счету множество призов с юниорских и 
молодежных соревнований в Азии. Она 
участница Игр-2020 в Токио (Япония), 
тогда заняла шестое место. 

Многообещающее начало спортив-
ной карьеры. Сафина стала первой из 
наших девушек, получившей именное 
приглашение на самый авторитетный 
мировой турнир Бриллиантовой серии. 
Когда оставалось всего три сантиме-
тра, чтобы покорить планку на высоте 
два метра, что-то застопорилось. 
Быстрые победы улетучились. Слу-
чился, видимо, и психологический над-
лом, как считают специалисты. Прои-
зошел также разлад с тренером. Но в 
этом сезоне проблемы, кажется, оста-
лись позади. У нее появилась прежняя 
легкость. Сафина, пройдя период ста-
новления, поверила в свои силы. Да и 
опытный тренер Алим Ахмеджанов 
увидел, что его рекомендации и ука-

зания ученица не только слышит, но и 
выполняет. 

Большие надежды тренерский 
штаб связывает с Анваром Анваровым 
из Бухарской области. 

- Года три-четыре он значился 
в числе перспективных прыгунов в 
длину, - рассказывает генеральный 
секретарь Федерации легкой атле-
тики Узбекистана К. Рузимухаммедов, 
о котором упоминалось выше как о 
тренере марафонца Ш. Давлатова. -  
Селекционеры приметили Анвара на 
республиканском первенстве в Чир-
чике. Новичок в прыжках в длину 
стал первым с результатом 7 м 47 см. 
Пригласили для него тренера из Укра-
ины Олега Сергеева, который занялся 
огранкой мастерства молодого даро-
вания. Талантливый парень, как губка, 
впитывал напутствия наставника. 
Стал использовать практически все 
попытки, чтобы прыгнуть за восемь 
метров. 

Года два не все получалось по плану. 
Только в прошлом сезоне у А. Анварова 
количество соревнований переросло в 
качество достижений. С начала этого 
года, совершая турне по Европе (Кипр, 
Греция, Бельгия, Чехия, Швеция, Венг-
рия), он четыре раза сумел прыгнуть 
за отметку восемь метров. Привер-
женец королевы спорта из древнего 
города уже имеет опыт состязаний с 
такими грандами, как действующий 
чемпион Олимпиады Милтиадис Тен-
тоглу (Греция), 19-летний вундеркинд 
Маттиа Фурлани (Италия) и бесспор-
ный фаворит в Париже Таджай Гейл 
(Ямайка), продемонстрировавшими 
лучший результат сезона - 8 м 65 см. 
Анвар обновил рекорд Узбекистана - 8 
м 22 см. Этот показатель лишь на три 
сантиметра уступает олимпийскому 
нормативу. 

 Тимур Низаев. 
 «Правда Востока».


